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「支」我莫若基地班

光復國小附幼輔諮教師 張素紋老師

　　大家都聽過「教師專業成長評鑑」，是否也曾聽過「教師專業發展支持系統

」呢？若只比較兩者的動詞：「評鑑」與「支持」，相信在教學現場的師生，都

會喜歡被支持，而非被評鑑，加上「讓教學現場的多元樣貌被看見，用熱情寫屬

於教師組織的專業」深深吸引我，因此欣然接受擔任第五期基地班輔諮老師的挑

戰！　　

　　在輔諮老師工作小組中，大多來自國小、國中的老師，幼兒園反而是「雞」

立「鶴」群中，探究其原因，在於幼兒園採包班制，不像國中、小老師可以善用

週三下午進行基地班的運作，只能利用下班後或寒暑假才能安排基地班活動，導

致立意良善的基地班卻乏人問津，實在可惜……。但是換個角度思考：願意參加

基地班的老師，居然犧牲課餘休息時間來共學，真的是充滿了學習熱情與動機的

鐵粉，因為出席率幾乎百分之百啊！　　

　　我所輔導的「美學社」，由光復附幼、中泰附幼與大理附幼三所學校老師所

組成，所以要克服距離問題就不簡單，要讓淡水、萬華的老師齊聚在中和，研習

的時間大多選在週五晚上七點開始，常常聚會到九點大家還欲罷不能，到底有什

麼魔力呢？因為在由下而上以學習者為中心的教師專業發展支持系統中，可以在

基地班成員追求美的共識下，自訂研習主題，大家紛紛提出想學習的主題與推薦

的講師。

　　首先邀請到駐校藝術師歐筱　　

君把對幼兒美術教育的熱情感染　　

給大家，讓大家見識到情境佈置　　

的可能性，認真學習之餘，還動　　

手做了充滿聖誕氣氛的鈴鐺與花　　

圈，從手作中揣摩孩子可能會遇　　

到的困難，直接完成聖誕節備課　　

活動！暑假時跨領域邀請到資訊　　

組呂玉瑞老師來指導雷射雕刻機　　

的使用，大家一樣可以從做中學　　

專發輔諮的歷程分享
文◎副理事長 張鉅輝

比較單色系與多色系的七巧板帶來的視覺感受差異
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，吸引更多非基地班的老師可以　　

一起來共學；接著邀請大學教授　　

林士真老師來指導七巧板中的美　　

學應用，大家學習到使用一張色　　

紙自製一份七巧板，在排列組合　　

創作之後，比較單一色系與多元　　

色彩在視覺感受的差異，最後將　　

設計的七巧板造型畫在玻璃紙上　　

投影在牆壁與天花板上，大家驚　　

呼連連，不但充分沉浸在學習的　　

　　快樂中，事後還將做法分享在光

　　復附幼網站「停課不停學，資源

　　分享區」；就連在防疫三級警戒

　　下，我們仍依照原定計畫邀請簡

　　報動畫製作的高手同事王郁涵老

　　師，進行一場「繪本動起來」的

　　線上研習，兩個小時後大家還欲

　　罷不能、捨不得下線，一直追問

　　講師：「下課之後還可不可以問

　　妳？在同一所學校要問妳很方便

　　喔！」這些豐富多元的研習樣貌

　　，以及強烈動機驅使的學習力，

　　讓我們以行動印證用熱情寫屬於

　　教師組織的專業。

　　要教出喜歡學習的孩子，需　　

要喜歡學習的老師，這一群美學　　

社的老師在基地班中一直樂在學　　

習，相信他們的身教，也會培育　　

出一群樂在學習的孩子們，這不　　

就是教育現場最美的風景嗎？歡　　

迎更多幼教夥伴加入基地班，一　　

起享受被支持的快樂喔！

聽見七巧板投影牆面時，老師發出的驚呼聲嗎？

七巧板集體創作

線上研習學動畫
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輔諮教師的定位、功能及發展

永和國中輔諮教師 張蕙蘭老師

　　在「教師會」及「基地班」之間設置一位「輔諮教師」的角色，那麼輔諮教

師將會具備何種定位、功能呢？是被基地班成員們視為「教師會分派來基地班檢

核、督察其執行計畫的人」？還是聯繫教師會及基地班的「重要溝通管道」呢？

輔諮教師在教師會申請計畫中所欲達成的宗旨下，又能確實發揮「專業支持發展

系統」的功能嗎？

一、與基地班的互動交流

　　擔任基地班輔諮教　　

師屆滿兩年後，我想檢　　

視一下自己擔任輔諮教　　

師的定位、功能及發展　　

確實有其必要性。一開　　

始在不能免除基地班的　　

「疑慮」之下，參與基　　

地班活動時，我設定自　　

己就是一位「觀察提醒　　

者」，試著將基地班的　　

各項美好之處「挖掘」　　

出來，鼓勵成員們繼續　　

發展基地班所欲構畫的　　

遠景，且針對繳交期中　　

、期末報告資料僅作「　　

提醒」及輔助傳遞。

　　但與基地班交流漸　　

多之後，這樣的「觀察　　

提醒者」其實已無法滿　　

足彼此需求，尤其是針　　

對教師會申請此一計畫　　

「教師專業支持發展系　　

統」的宗旨，所以輔諮　　

教師及基地班成員必須　　

有更進一步的互動關係　　
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提升，那麼「建議並提供資源者」就是身為輔諮教師的我必須努力達成的角色。

　　這樣的角色覺知及改變，對於基地班成員及輔諮教師來說，或許會有相當程

度的衝擊，甚至會有一種「指導」關係的感受產生。但不能否認的，即是輔諮教

師對於基地班來說，本就是一種「外來人員」，交流是計畫要求，相互觀察一段

時間後，又基於「教師專業成長」的流動力牽引，彼此會有成長需求產生，所以

不只是基地班成員從講座研習中成長，參與基地班成長的輔諮教師也會從此之中

同時感受成長動能，也在「觀察」之中持續提供基地班「檢核的成果訊息」，那

麼給予基地班建議及提供相應資源就必然發生。這也是長期與基地班互動交流之

後，必然產生的發展趨勢。

二、輔諮教師的自我省察及增能

　　既然成為「建議並提供資源者」，那麼輔諮教師的自我省察及增能就相當重

要，除卻必須真實理解基地班所欲成長的發展走向外，也必須檢視在此之中輔諮

老師所能扮演的角色及功能，在基地班發展之際，能有正向提升作用。此外，也

必須結合教師會計畫宗旨，是否在「教師專業支持」上可確實發揮功能。

　　輔諮教師在此自我檢視上，也可以隨時與教師會組織密切交流互動，確實在

「資源提供」及「增能成長」上有所支應，如此基地班、輔諮教師及教師會三方

才得形成完整的「教師專業支持發展系統」。

　　在教師專業發展的旅程中，我們都不只是同業工會的成員，我們也是相互提

供成長資源的伙伴，更是在教育園地中一同觀看、開展各種課堂風景的好旅伴！
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閱讀一起「書福」

新和國小輔諮教師 蔡淑遠老師

　　還記得自己參加過二○○六年的創意教學獎評選是以「圖書館教育」為主題

獲選甲等，將自己進入教育職場(2001-2005)後，在圖書館推動教育上的課程設

計彙編成冊參與的競賽。參加比賽的目的不在得獎，而是在呈現自己對圖書館教

育的熱愛與落實後的成果。

　　今年，就在我擔任「新北市教師專業發展支持系統基地班」輔諮老師的第五

年，有幸得以參與永和國中「學習共同體：愛上閱讀社群」基地班的備、觀、議

活動，一探基地班成員規劃出永和國中全校完整的圖書館教育課程的歷程，能感

受到基地班夥伴對於閱讀推廣的熱衷與初心。過程中與永和國中這群為閱讀教育

投注心力的基地班夥伴一起共備，還共同討論語文教學的各種可能性，很能感受

到國文老師對語文教學的熱情，試圖加入許多教學的亮點，讓學生透過活動學習

到更多與生活能夠相互連結的能力，更期待學生能夠常探訪圖書館，喜愛閱讀，

夥伴們推廣閱讀教育的精神讓人激賞。

　　　　唯一有的遺憾

　　，是夥伴們花了很

　　多時間一起跟校內

　　「愛思客」研發團

　　隊，將圖書館教育

　　跟密室逃脫遊戲相

　　結合，預計在學年

　　最末的幾週透過解

　　題與尋找圖書寶藏

　　的活動相串聯，但

　　疫情打亂一切，讓

　　活動無法如期進行

　　，是孩子們的損失

　　，也在老師心中烙

　　下一個失落感，但

　　我相信在疫情好轉

　　後，夥伴們定會筐

　　救彌縫，讓遺憾得

　　償，實際讓孩子體老師的備觀議課日常，目的在研發更精采的績學活動

讓學生熱愛圖書館、喜愛閱讀
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驗開啟圖書館大門　　

的暢意快感。

　　前四年我所輔　　

諮的都是國小階段　　

的基地班，今年是　　

第一次輔諮國中階　　

段的基地班，原本　　

在心情上是較為忐　　

忑的，擔心的是自　　

己對國中課程相對　　

陌生，無法與基地　　

班現場的國中夥伴　　

們一起進行有效的　　

討論或者對話。再　　

加上一直在小學任　　

教，對於國中的學　　

習印象停留在自己　　

受教時三十年前的　　

填鴨教學的模式，　　

但一年的共備歷程下來，可以說讓我跌破眼鏡，我看到老師在兼顧升學壓力的夾

縫中，帶領孩子尋找學習的生機，讓孩子收穫了閱讀的「真、善、美」，也深刻

理解在國小階段，我們努力的為孩子存下閱讀的存摺，到了國中仍然可以持續地

、有效地被延續累積其學習效能，對我不僅是一種感動、激勵，更是對孩子們的

閱讀習慣從小學被養成與培養，到中學的持續被引導，最終成為一個終身的閱讀

者這件事充滿信心。

基地班夥伴一起共備

規劃出永和國中全校完整的圖書館教育課程


